



CONFÉRENCE  
des évêques  
de FRANCE

ASSEMBLÉE PLÉNIÈRE

## **GROUPE DE TRAVAIL « UNITÉ DU PRESBYTERIUM »**

(Commande du Comité « Etude et projets »)

*Présidé par Mgr Jean-Louis Balsa*

### **1- Réalités repérées à partir des travaux des forums de l'Assemblée novembre 2016.**

1.1. Les presbyteriums sont extrêmement variés selon que les diocèses sont urbains et/ou ruraux.

La différence est grande entre les grands presbyteriums où il y a de la diversité et les presbyteriums plus restreints.

1.2. Trois groupes sont en général à distinguer dans les presbyteriums : jeunes prêtres, prêtres de + de 65 ans, prêtres venus de l'extérieur.

1.3. Les grands combats du passé sont finis.

On est sorti d'un clivage entre les prêtres de sensibilité action catholique et les prêtres de paroisses.

### **2- Réflexions sur l'unité des presbyteriums**

#### **2.1. Incardination/inculturation/incarnation ?**

Les prêtres qui viennent d'un autre diocèse, s'ils ne restent pas suffisamment longtemps dans les diocèses risquent de ne pas s'enraciner dans l'histoire et n'être pas concernés par l'avenir. Entre autres, la question de l'incardination se pose en termes d'inculturation, pas seulement pour les prêtres venus d'un autre pays, mais parfois aussi pour des prêtres venus d'un autre diocèse de France. La difficulté est l'inculturation à une histoire, à la fois culturelle, sociale, humaine, religieuse, économique et politique, etc.

La même question se pose parfois lorsque des communautés nouvelles ne favorisent pas l'enracinement des prêtres.

Comment alors les prêtres peuvent-ils avoir les mêmes motivations pour constituer un presbyterium : pour les uns, « prêtres du pays », pour les autres, fidei donum, pour les autres encore, appartenance première à des communautés religieuses ?

Etablir une vie fraternelle pour un clergé qui n'est pas très stable devient difficile.

#### **2.2. Missions particulières et réalité diocésaine**

A cause de l'étendue des paroisses et de la charge accrue qui est confiée aux prêtres, il y a une tendance des prêtres à rester dans leur univers paroissial dans l'indifférence aux réalités autres du diocèse.

Ce qui engendre une difficulté à prendre en charge la vie et les orientations du diocèse, tant financières que pastorales.

Il y a aussi la souffrance de certains jeunes prêtres qui se sentent condamnés à faire tourner jusqu'à épuisement une institution « usine à gaz », essentiellement territoriale et administrative, inopérante selon eux pour l'Évangélisation.

### **2.3. De nouvelles « tendances »**

La référence au concile Vatican II s'estompe.

Des options liturgiques diverses manifestent des différences ecclésiologiques entre les prêtres. Cela semble aller de pair avec des visions plurielles, voire divergentes de l'évolution de la société et des réponses à y donner.

Des sensibilités différentes apparaissent quant à la vision du sacerdoce.

La nouvelle évangélisation n'est pas qu'une question de forme, mais aussi de fond, du rapport de l'Évangile à la société.

### **2.4. Le vieillissement des responsables**

Le vieillissement des responsables, prêtres et laïcs, crée un certain découragement qui délite le presbyterium.

Ce qui divise les prêtres, c'est souvent un problème de générations.

Les jeunes veulent défaire parfois ce qui a été fait par les aînés et des aînés s'accrochent à leurs réalisations.

### **2.5. L'identité des prêtres**

Les prêtres n'ont parfois d'autre notabilité que leur charisme propre.

Cette situation pousse des jeunes prêtres à devenir plus individualistes et davantage 'vedettes', « venez à moi ».

Il y a aussi un individualisme des jeunes prêtres qui se traduit par un désir de vie privée.

Il y a un individualisme des anciens qui se mettent en semi retraite.

L'effet du petit nombre joue sur les tempéraments qui ressortent davantage. Cela met chacun en position de force devant l'évêque et les autres prêtres, et cela n'aide pas au dialogue pour les nominations.

Et de manière corolaire, le travail avec les diacres et les laïcs s'en trouve modifié.

La présence très importante des femmes en mission ecclésiale est aussi à considérer.

### **2.6. Un « e-presbyterium », l'arrivée du Net**

Le développement du numérique a des conséquences sur la conscience des prêtres de faire partie « d'un seul presbyterium diocésain ». Le net commence à établir la relation de certains prêtres entre eux dans un « e-presbyterium » non hiérarchisé, sans relation avec les évêques. Ainsi naît un « e-peuple de Dieu ».

L'horizon diocésain géographique n'est plus le seul, mais un parmi d'autres, les prêtres plus jeunes font partie de beaucoup de réseaux.

### **2.7. Rapport du presbyterium avec l'évêque**

La place et la responsabilité de l'évêque pour l'unité du presbyterium est fondamentale.

Des demandes contradictoires se font jour : avoir des relations suivies et proches avec l'évêque, et en même temps, demande d'une certaine distance.

Il y a aussi une demande forte pour que les évêques indiquent des orientations pastorales claires pour l'ensemble du presbyterium, pour une aventure à vivre, et ne soient pas à la remorque de quelques prêtres.

## **Travail en Provinces en vue de l'Assemblée des évêques d'automne 2018 :**

 Réagir au texte élaboré à partir des Forums et échanger à partir des questions ci-dessous. (peut-être entre Evêques et ? avec les Vicaires généraux, et ? avec les délégués des Conseils presbytéraux)

 Choisir 2 ou 3 questions à approfondir

 Un évêque par Province envoie les réponses au Père Pierre-Yves Pecqueux **avant le 15 septembre 2018**, [secretariat.pecqueux@cef.fr](mailto:secretariat.pecqueux@cef.fr)

### **3- Questions**

1. Comment le ministère diocésain peut-il nourrir de manière consistante le ministère d'un prêtre ? Où se fait le ressourcement ? A l'intérieur du diocèse ou à l'extérieur ?
2. Peut-on développer une théologie de l'Église locale ?  
Aujourd'hui, on n'est plus dans la stabilité. La mission devient plus mobile.
3. Des communautés religieuses ou nouvelles ont-elles un temps d'avance ?
4. Le ministère des prêtres est essentiellement perçu comme curial ; quelles autres formes de ministère envisager dans un presbyterium ?
5. Compte-tenu des difficultés des jeunes prêtres dans les premières années du ministère, quelles pistes nouvelles peut-on envisager pour la formation continue dans les séminaires et après ?
6. Certains prêtres se posent la question d'avoir un travail professionnel, ou une vie culturelle, sportive : qu'en penser ?
7. Pendant des années on s'est occupé essentiellement du remembrement des paroisses. Comment recentrer les prêtres sur le Christ et sur la mission ?
8. La question de l'incardination. Quand un jeune a peu de racines, quels liens peut-il entretenir avec un évêque, un presbyterium ?
9. Quels types de créativité pastorale sont à encourager, avec quels lieux d'accompagnement et de relecture ?

Membres du groupe de Travail,  
Jean-Louis Balsa, président, Jean-Marc Aveline,  
Hervé Graud, Michel Santier.  
Secrétaire : Pierre-Yves Pecqueux.